

8

Cooperación Internacional

8. COOPERACIÓN INTERNACIONAL

La actividad internacional del Imsero ha continuado su trabajo en las tareas propias del Instituto fuera de España. Su línea de acción se vertebra en dos grandes líneas de actividad.

La primera se centra en el desarrollo de las relaciones internacionales con instituciones y organizaciones internacionales, especialmente con los diferentes organismos que trabajan en la esfera de la Unión Europea y Naciones Unidas además de otro tipo de instituciones con carácter internacional.

La segunda está enfocada al área iberoamericana que constituye una prioridad geográfica de la cooperación española.

8.1. RELACIONES INTERNACIONALES

Este servicio tiene entre sus funciones promover y desarrollar las relaciones internacionales con otros Estados, organizaciones internacionales, asociaciones, centros de investigación, etc. en las materias propias del Instituto.

Entre los organismos con los que se relaciona el Imsero están: Naciones Unidas, la Unión Europea, el Consejo de Europa y la OCDE, además de organizaciones de la sociedad civil y centros de investigación de relevancia internacional, como es el Centro Europeo de Viena, organismo de investigación afiliado a Naciones Unidas.

Las actividades se desarrollan, principalmente, a través de participación en grupos de trabajo de larga duración así como grupos de trabajo de temas puntuales, asistencia a talleres y congresos, visitas de instalaciones, etc.

Durante 2018 las actividades llevadas a cabo han sido las siguientes:

■ Naciones Unidas

Comisión de Desarrollo Social (Nueva York)

El 56º periodo de sesiones de la Comisión de Desarrollo Social se desarrolló entre los días 29 de enero a 7 de febrero y el día 10 de febrero.

El Imsero preparó una intervención en la mesa redonda sobre el tercer examen y evaluación del Plan de Acción Internacional de Madrid sobre el Envejecimiento (2002) que se envió para su exposición por parte de la delegación de la Representación Permanente de España ante las Naciones Unidas.

Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, Consejo Económico y Social (Ginebra)

El Imsero formó parte de la numerosa delegación española compuesta por representantes de los diferentes ministerios implicados que se desplazó a Ginebra los días 21 y 22 de marzo de 2018 para pasar el VI Examen de España ante el Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales en el marco del Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales. La reunión se celebró en el Palais Wilson de Ginebra, siendo el órgano encargado por velar del cumplimiento del Pacto dicho Comité bajo la supervisión del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas.

El Imsero preparó varias fichas en relación a los temas de su actividad: pensiones no contributivas, dependencia, red de centros y personas mayores, según el esquema de trabajo que se definió en las reuniones preparatorias.

Por otra parte, en el transcurso del examen hubo una pregunta referida a las pensiones. Tras la intervención de la persona en representación de la Seguridad Social la representante del Imsero completó la información con los datos referidos a las pensiones no contributivas.

Grupo de Trabajo de Composición Abierta sobre Envejecimiento (Nueva York)

Durante los días 23 a 26 de julio tuvo lugar en la sede de las Naciones Unidas en Nueva York, la reunión de la 9ª Sesión del OEWGA (Open-ended Working Group on Ageing - Grupo de Trabajo de Composición Abierta sobre Envejecimiento). Este grupo de trabajo fue creado mediante la Resolución 65/182 de la Asamblea General de las Naciones Unidas, el 21 de diciembre de 2010.

El trabajo del Grupo consiste en identificar el marco internacional existente sobre los derechos de las personas mayores, la identificación de posibles lagunas y cómo afrontar las mismas, incluyendo, si se considerase conveniente, el establecimiento de ulteriores instrumentos jurídicos y otras medidas.

Durante la 9ª Sesión los trabajos del grupo se centraron en dos cuestiones relativas a los derechos de las personas mayores: “Cuidados de larga duración y cuidados paliativos” y “Autonomía e Independencia”.

Más de 20 Estados miembros, entre ellos el Imsero, como miembro representante de España, presentaron sus aportaciones sobre ambos temas, además de numerosas ONG, y la propia organización de las Naciones Unidas.

Grupo de Trabajo sobre Envejecimiento (Working Group on Ageing), de UNECE (Ginebra)

Los días 19 y 20 noviembre tuvo lugar la 11ª reunión del Grupo de Trabajo sobre Envejecimiento (WGA_Working Group on Ageing) de UNECE (Región Europea de Naciones Unidas) en la sede de la ONU en Ginebra.

España forma parte de este Grupo de Trabajo desde su creación, en el año 2008.

En la reunión se expresó la necesidad de cambiar la estructura del Grupo de Trabajo y que se convierta en Permanente. Tras las consultas al aforo y su aprobación, se supo al cabo de varias semanas del término del evento, que el cambio había sido aprobado por parte de Naciones Unidas por lo ahora habrá de referirse a él, como Grupo de Trabajo Permanente sobre Envejecimiento.

Además de la asistencia presencial una aportación en especie de España a este Grupo de Trabajo son las traducciones al español de los Policy Brief que Unece publica periódicamente en inglés con los resultados de los trabajos realizados. Este año se envió la traducción en español del Policy Brief, número 18, sobre “Personas mayores en áreas rurales y remotas” así como la Declaración Ministerial de Lisboa aprobada en la Conferencia sobre Envejecimiento de UNECE celebrada en Lisboa en septiembre de 2017. Tras su edición al formato de Unece se publicarán en su página web.

Posteriormente, el día 21 tuvo lugar el Seminario “Ageing and the Sustainable Development Goals” (Envejecimiento y Desarrollo Sostenible), que será una de las líneas de trabajo para el futuro del Grupo, a la que también el representante del Imsero.

■ Comisión Europea

El día 7 de junio el Imsero asistió a una reunión en Bruselas, organizada por la Comisión Europea y encargada a la OCDE.

Se trató de una sesión informativa de la segunda fase del proyecto que estudia la medición de los cuidados de larga duración en los países de la OCDE. España se incorporó al estudio precisamente en la segunda fase del proyecto.

■ Centro Europeo de Viena

Proyectos

El Imserso, comunicó al Centro Europeo de Viena su disposición para participar en el Proyecto LTC Rights, relativo a los derechos en relación a los cuidados de larga duración.

El título del estudio es “Rights-based Index” y la participación del Imserso consistió en colaborar en un cuestionario remitido por el CEV en relación a una serie de indicadores acerca del sistema de atención a la dependencia.

Consejo de Dirección y Asamblea General

Asimismo, el Imserso participó en la 44ª reunión del Consejo de Dirección y 28ª reunión de la Asamblea General del Centro Europeo de Políticas de Bienestar Social e Investigación, afiliado a Naciones Unidas (Centro Europeo de Viena). Ambas reuniones tuvieron lugar en la sede de Naciones Unidas en Viena durante los días 16 y 17 de octubre de 2018.

Además de aprobarse las cuentas del ejercicio 2018, se aprobó el presupuesto para 2019. Asimismo, se dio cuenta de los proyectos de investigación que lleva a cabo en estos momentos el CEV, entre ellos, un proyecto sobre enfoque de derechos humanos en la atención a personas mayores en el que participa España, a través del Imserso, como se ha mencionado anteriormente.

■ Visita al Imserso de una delegación de Brasil

El día 21 de mayo tuvo lugar la visita a España de una delegación brasileña, encabezada por la Directora General de Políticas Temáticas de la Secretaría Nacional competente en los derechos de las personas con discapacidad de la Presidencia de la República de Brasil. Iba acompañada de responsables del mundo de la rehabilitación, de la universidad y de la promoción de derechos de las personas con discapacidad.

La visita al Imserso comenzó en el Ceapat, donde asistieron a la inauguración de la III Semana Internacional. A continuación se dirigieron a la sede central donde expusieron los trabajos que realiza el Imserso en materia de valoración de la dependencia. Tras la visita a la sede central se desplazaron al Ceadac.

Posteriormente, se recibió una invitación de Brasil para la participación del Imserso en un congreso internacional en Brasilia, “Seminario Internacional sobre la Evaluación de la Discapacidad. Diálogos sectoriales con la Unión Europea”. El congreso se celebró los días 29 a 31 de octubre.

■ Visita al Imserso de una delegación de Corea del Sur

El día 21 de noviembre tuvo lugar la visita al Imserso de una delegación coreana de funcionarios del Ministerio de Sanidad y Bienestar de Corea del Sur. Los visitantes querían conocer en concreto los programas asistenciales, la coordinación de las diferentes administraciones y las competencias a nivel gubernamental/regional/local para la asistencia social.

■ Visita a España de una delegación de Suecia

El día 14 de septiembre tuvo lugar la visita al Ministerio de Sanidad, Consumo y Bienestar Social de una delegación de 25 profesionales (médicos de familia, enfermeras, psicólogos y asistentes) de Suecia que querían conocer el sistema sanitario español. Tenían interés en conocer la cartera de prestaciones y servicios, así como la atención socio-sanitaria a los mayores.

■ Organización Internacional de Turismo Social

Como viene siendo habitual, el Imserso participó en las reuniones del Consejo de Dirección de la Organización Internacional de Turismo Social y su Asamblea General, además del Congreso Mundial.

La primera reunión, Junta de Directores o Consejo de Administración, tuvo lugar los días 26 y 27 de marzo en Barcelona.

Durante la reunión se dieron a conocer los trabajos en marcha para la celebración de la Asamblea General de la OITS que tendría lugar los días 16 a 19 de octubre en Lyon. Al mismo tiempo se presentaron informes de las actividades de las diferentes secciones de OITS, como OITS Américas, OITS Europe y OITS Afrique. Por último, se trató de la necesaria renovación de parte de la Junta de Directores, como el Imserso.

La segunda reunión del Consejo de Administración, junto con la Asamblea General se celebró en Lyon, los días 16 y 17 de octubre. El objetivo era asistir como miembro de pleno derecho al Consejo de Administración, el día 16, y a la Asamblea General, del día 17, en donde se iba a producir una votación para la renovación de mandatos de alguna de sus instituciones, entre ellas el Imserso. Asimismo se iba a producir el relevo de su presidente.

En relación al mandato del Imserso que terminaba en el año 2018 se presentó una candidatura para su renovación por otro periodo de dos años.

Tras producirse la votación en la Asamblea General y el recuento de votos se dio a conocer el nuevo Consejo de Administración, siendo renovado el mandato del Imserso por otros dos años, así como la nueva Presidenta de la Asociación, D^{ña} Inés Ayala Sender.

A continuación se celebró el Congreso Mundial con participación de 38 países.

■ Otras actividades

Federación Internacional de Envejecimiento

El Imserso participó, los días 8 al 10 de agosto de 2018 en Toronto, en un encuentro de la Federación Internacional sobre Envejecimiento (IFA) que tenía el lema “Hacia una década de envejecimiento saludable: de la evidencia a la acción”, en respuesta al Informe global sobre Envejecimiento de la Organización Mundial de la Salud, sus objetivos y estrategia globales y su plan de acción.

El encuentro giró en torno a cinco temas estratégicos de la Estrategia Global de la OMS:

- Compromiso de acción para un envejecimiento saludable en los países.
- Desarrollo de entornos amigables.
- Adecuación de los sistemas de salud a las necesidades de las poblaciones de las personas mayores.
- Desarrollo de sistemas sostenibles y equitativos para los servicios de cuidados de larga duración (en casa, comunidades o en instituciones).
- Mejora de medidas y del seguimiento e investigación en el envejecimiento saludable.

Además, la conferencia buscaba la aportación de los participantes en temas o subtemas relacionados con los anteriores de manera transversal, como es el combatir la discriminación de las personas mayores.

El Imserso participó en una sesión de trabajo relacionada con los riesgos de raza, clase y género. Presentó una ponencia titulada “Ageing and gender, a Spanish perspective”.

Por otra parte, el día 11 de agosto de 2018, una vez terminada la conferencia de IFA, se celebró también en Toronto, la 1ª reunión de afiliados a la Red de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores. El Imserso está entre estos organismos afiliados en virtud del Acuerdo Imserso-OMS.

Respecto a la Red de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores, además de la asistencia a la 1ª reunión de afiliados, mencionada anteriormente, se han llevado las siguientes tareas:

- Coordinación y comunicación habitual con la Organización Mundial de la Salud (OMS), sobre prioridades, campañas e iniciativas de la OMS o de otros Afiliados como el Imserso en el marco de la Red.
- Participación en una “Conference call” a través de Webex con la OMS y organismos Afiliados de otros países el 17 de septiembre.
- Apoyo a la campaña de AGE Platform Europe “AGE Campaign - Ageing Equal: 70 days against ageism” que tendrá lugar entre el 1 de octubre y el 10 de diciembre.
- Avances en la propuesta de colaboración por parte de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) al Imserso, en el marco de la Red de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores, con el objetivo de apoyar el impulso de la Red Mundial en Iberoamérica. Consideran importante el trabajo realizado por el Imserso hasta la fecha y la implicación de Riicotec en esta colaboración.

8.2. COOPERACIÓN CON IBEROAMÉRICA.

La cooperación técnica que lleva a cabo el Imserso se desarrolla con los países iberoamericanos, prioridad geográfica de la cooperación española, tal como se determina en la Ley 23/1998, de Cooperación Internacional para el Desarrollo. En este marco, la cooperación con dichos países se realiza a través de varias propuestas metodológicas de trabajo:

- Cooperación bilateral directa del Imserso con instituciones de países iberoamericanos, o a través de las Comisiones coordinadas con las Consejerías de Empleo y Seguridad Social en las Embajadas de España.
- Cooperación a través de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica, Riicotec, formada por diecinueve países iberoamericanos, más Portugal y España, de la que el Imserso asume, tal como consta en sus Estatutos, la Secretaría Ejecutiva de la Red, siendo el impulsor y catalizador de la misma.
- Cooperación a través del Programa Iberoamericano de Cooperación sobre la Situación de los Adultos Mayores en la Región y con la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS).

8.2.1 COOPERACIÓN A TRAVÉS DE LA RED INTERGUBERNAMENTAL IBEROAMERICANA DE COOPERACIÓN TÉCNICA (RIICOTEC)

La Red Riicotec constituye un instrumento de cooperación técnica intergubernamental entre los países que integran la Comunidad Latinoamericana, Portugal y España, para la implementación y desarrollo de políticas integrales dirigidas a los colectivos de Personas Mayores y Personas con Discapacidad. La

Secretaría Ejecutiva tiene su sede en Madrid y corresponde su titularidad a la Dirección General del Imserso.

Proyectos Riicotec

En este marco se han desarrollado los siguientes proyectos aprobados por la Comisión Permanente de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica, Riicotec, constituida por los vocales representantes de las distintas regiones que forman parte de la misma (Caribe y México, Centroamérica, Países Andinos, Cono Sur y Península Ibérica) y cuya Secretaría Ejecutiva desempeña el Imserso, que han sido realizados en este periodo con el apoyo técnico y financiación parcial del Instituto.

■ Panamá

Asesoría técnica para la implementación del proyecto bazares itinerantes para micro empresarios con discapacidad y sus familias

El proyecto fue presentado por la Dirección Nacional de Equiparación de Oportunidades a través de su Unidad Ejecutora Proyectos Especiales de la Secretaría Nacional de Discapacidad, Senadis.

Esta actividad se celebró en la ciudad de Panamá los días 18 al 21 de diciembre de 2018 y contó con la participación de un sociólogo experto peruano D. José Guillermo Pinto Olivares, que se desplazó desde Lima, y es conocedor de temas como:

- Normativa de derechos de las personas con discapacidad
- Manejo de formas adecuadas de relaciones con personas con discapacidad y sus familias
- Uso correcto de conceptos en el tema discapacidad
- Conocimientos amplios sobre micro emprendimientos
- Intercambio de experiencias
- Conocimiento sobre mercadeo y ventas.

El especialista impartió varias sesiones de formación con presentación de varias diapositivas en donde se refería a las actividades de bazares itinerantes. A través de ellas permitió informar con ejemplos ya existentes y recoger reflexiones para permitir a los microempresarios que se plantearan la necesidad de mejorar sus procesos productivos y sus canales de comercialización. Al mismo tiempo se expuso la necesidad de la revisión de las prácticas institucionalizadas en la cadena de gestión pública de la discapacidad vinculada con la actividad micro empresarial.

Algunos de los temas expuestos fueron:

- Situación y expectativas de los artesanos
- Balance entre situación actual y expectativas futuras
- La artesanía y el derecho al trabajo digno y decente, instrumentos de gestión
- Comercio justo
- Emprendimientos artesanales e instrumentos de gestión
- Cómo mejorar los emprendimientos, a través de la diversificación e innovación.
- Buenas prácticas en artesanía, con mención de experiencias en Perú (ALLPA), Bolivia (ArteCampo, Inca Pallay) y Chile (Fundación Artesanías).

Los participantes fueron unas 20 personas.

■ Uruguay

Fortalecimiento de las capacidades del Instituto de Mayores en la tarea de regulación de los contenidos sociales de los servicios de larga estadía para personas mayores

El proyecto fue presentado a Riicotec por el Instituto Nacional de las Personas Mayores de Uruguay.

La actividad se desarrolló en Madrid, los días 17 al 20 de Diciembre de 2018 y contó con la participación y visita al Imsero de dos técnicos del Ministerio de Desarrollo Social de Uruguay. En su visita pudieron conocer las buenas prácticas referentes a la regulación y fiscalización social en España de los centros de larga estadía.

Asimismo realizaron una visita a la Comunidad de Madrid, donde fueron recibidos por el Subdirector General y el Jefe de Inspectores que atendieron a los dos técnicos y les supieron aclarar todas sus dudas. También pudieron visitar un centro dependiente de la Comunidad de Madrid.

Visitas

El día 25 de septiembre, D^a Susana Rubinstein, Directora Nacional de Políticas para Adultos Mayores de Argentina, visitó el Imsero donde trataron temas de interés para ambas instituciones.

Web Riicotec

Actualización y mantenimiento de la página web www.riicotec.org con información actualizada sobre la actividad de la Red Riicotec y de las buenas prácticas relacionadas con las personas mayores y las personas con discapacidad en el ámbito iberoamericano.

Revista ENLACE

Publicación y difusión del número 32 de la revista ENLACE, disponible para su consulta y descarga en la página web del Instituto. En este número se recogió la noticia de las últimas reuniones de la XII Comisión Permanente y de la XXXV Conferencia, celebradas ambas reuniones en Santiago de Chile. Se envió comunicación a toda la red.

Blog Riicotec

Se ha preparado y está a disposición de los miembros de la Red el Blog Riicotec. Está en pre publicación y se han añadido algunas noticias. Esta información se ha mandado a todos los miembros de la red para que participen en ella con noticias que sean de interés para todos.

8.2.2 OTRAS ACTIVIDADES DE COOPERACIÓN

Programa Iberoamericano de Cooperación sobre la Situación de los Adultos Mayores en la Región

Este Programa está impulsado por la Secretaría General Iberoamericana, Segib, cuya Unidad Técnica desempeña la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, OISS.

El objetivo general del Programa es promover y fortalecer las políticas públicas necesarias para una mayor protección y defensa de los derechos y desarrollo de los adultos mayores en la Región.

En septiembre de 2018 el Imsero realizó una visita de trabajo a la OISS para planificar una estrategia de trabajo sobre el Programa Iberoamericano del Adulto Mayor.

Plan Anual de Cooperación Internacional

Envío al Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación del avance del seguimiento de proyectos de cooperación de 2017 y de la previsión para 2018 con la recopilación de datos que cumplimentan las fichas AOD (Ayuda Oficial al Desarrollo) para su introducción en el programa info@aod del citado Ministerio.